

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la Republique—13—Cette (Herauld).
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Nuestro aislamiento y la prensa Balear. De Sóller á Barcelona, de *El Ancora*; Más sobre el cable, de *El Isleño*; Un cable á Barcelona, de *El Palmesano*. —Noticias.—Crónica Balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: El ramo de novia, (continuación), por D. Juan B. Enseñat.—Anuncios.

NUESTRO AISLAMIENTO Y LA PRENSA BALEAR.

DE SÓLLER Á BARCELONA.

El cable submarino que enlaza telegráficamente la isla de Ibiza con el continente, y en consecuencia toda esta provincia, está sufriendo otra intermitente. No sabemos si con esta habrá acabado su existencia, ó sí, como ha sucedido después de padecer las anteriores, volverá á revivir, restableciendo las comunicaciones desde el viernes último interrumpidas. De todas suertes, y como ya se ha dicho repetidamente, estos fenómenos, que presentan el cable hacen, no solo presumir, sino tener por seguro é indudable su completo y permanente deterioro en un plazo no muy lejano. Hemos llamado fenómenos á las intermitencias que experimenta el conductor submarino, porque si bien es de creer que la avería consiste en un agrietamiento de las capas aisladoras, el cual al abrirse presenta una fuerte derivación á las corrientes emitidas, que estas no pueden salvar, no deja de ser extraño que al cerrarse (admitiendo esta hipótesis) se haga tan perfectamente que permita el cambio de señales con toda rapidez, (según se nos ha informado) sin pérdida aparente de corrientes, y, en una palabra, funcionando como cuando estaba el cable en las mejores condiciones de conductibilidad y aislamiento. Una serie de pruebas repetidas en cada extremo de este, con los aparatos de precisión que se emplean á este objeto, es necesaria para determinar la naturaleza y sitio de la avería, y deducir de los datos que se obtengan la posibilidad de intentar la reparación con resultado, ó abandonar este conductor por inservible, como tuvo que hacerse con los que se colocaron entre estas islas y la Península, con doble

vía por Jávea y por Barcelona, el año 1860.

Pero á falta de estos datos técnicos, hay uno que está al alcance de cualquier persona profana á la telegrafía, y este es los años de servicio que cuenta el cable. Diez y siete van trascurridos desde que se tendió, tiempo de vida casi máximo que alcanzan los cables construídos con más esmero; y este dato preciso, fatal é indiscutible basta para pronosticar (si vale la palabra *pronosticar* en lo que ya está sucediendo) el aislamiento que nos amenaza, la pérdida de un medio de comunicación indispensable para la gobernación del Estado, y no ya para el desarrollo, sino para el sostén de los intereses creados, y para que esta provincia mantenga el debido concierto con todos los demás países.

Suponemos que ni el actual Gobierno, ni cualquier otro que ocupe el poder en España querrá ni podrá prescindir de la vía telegráfica que nos ocupa; y que una vez confirmada la interrupción total que ahora se presume, se resolverá á restablecerla, aún en el caso más dispendioso para la Hacienda de tener que colocarse un cable nuevo. Pero todos sabemos que hay trabas legales, digámoslo así, como el expediente que debe formarse, la suabasta que ha de celebrarse, proscriptciones que han de respetarse, requisitos reglamentarios que han de cumplirse, antes de adjudicarse su construcción; sabemos el tiempo que ha de emplearse en esta, los incidentes que pueden ocurrir, cuya resolución no corresponda á los funcionarios del Cuerpo que inspeccionen aquella, como aconteció al construirse los cables de Canarias, implicando esto un gasto de tiempo mayor que el calculado; la colocación del cable á bordo del buque que deba tenderlo.... total, y para no ser difusos apuntando las mil contingencias que puede haber, que por lo menos ha de trascurrir un año antes de que se inaugure el nuevo conductor, aún suponiendo las circunstancias menos desfavorables.

Para evitar en lo sucesivo este aislamiento completo hasta donde aconseja la prudencia humana, nos ponemos resueltamente al lado de *La Almudaina*, que inició la idea de establecer otra línea submarina entre Sóller y Barcelona. Y al obrar así, tenemos muy en cuenta que

es una circunstancia muy trascendental para el tendido de un cable el fondo del mar en el cual ha de apoyarse, pues según nuestras noticias, recientes sondeos han acusado un suelo á propósito á este objeto en el canal que separa la costa Norte de Mallorca de la de Cataluña. Si esta circunstancia, que repetimos es muy importante, no es desfavorable, todas las demas inclinan á adobtar esta nueva vía. La distancia que existe entre Mallorca y la Península, relativamente menor en este nuevo trazado; la ventaja de ponernos en inmediata correspondencia con Barcelona, con cuya capital mantiene esta provincia su mayor número de relaciones comerciales, bursátiles, y hasta familiares; la *proximidad telegráfica* que obtendríamos con el extranjero, con quien tiene Barcelona diferentes vías directas; la necesidad de establecer estación en Sóller, cuando no por merecerlo la importancia de esta población por requerirlo así indispensablemente el buen servicio por el nuevo cable... todas estas razones, y otras que omitimos porque ya son conocidas, deciden á *El Ancora* y han de decidir á todas las personas amantes de este país á apoyar, á afianzar cada cual en su esfera el proyecto indicado y defendido por nuestro colega, y sustentado por *El Diario*, por *El Isleño* y por el SÓLLER, y no recordamos en este momento si por otros diarios de esta provincia.

Otra razón se nos ocurre en apoyo de él, y vamos á indicarla. La nueva vía, con el restablecimiento además de la que existe interrumpida entre Ibiza y Jávea, redundaría en bien de las comunicaciones que se cruzan entre las estaciones del Este y Sud-Este de España, y Barcelona y extranjero. Ahora tiene que pasar el servicio de estos puntos por Valencia, cuyo centro tiene á veces, y especialmente cuando hay temporales de lluvias, dificultosa comunicación con el de Barcelona. De ahí se origina una grande acumulación y consiguiente retraso de telegramas; y claro es que por la vía de Palma, que tendría comunicación á la vez con ambos centros, se les podría dar salida, con los aparatos que se emplean ahora, ó con los que hacen posible la trasmisión en sentido contrario de dos despachos á un mismo tiempo. Abogan, pues, también á favor del cable de Sóller

á Barcelona, intereses que no son de esta provincia, si puede existir esta completa separación de intereses en comarcas de una misma Nación.

Ahora bien; ¿haríamos justicia á los poderes constituidos, á nuestras dignas autoridades, á nuestros representantes en las Cortes, si supusiésemos que aun sin ser movidos por la fuerza de la opinión que traduce con más ó ménos ahínco la prensa toda de esta provincia, no dedicarían á este asunto el detenimiento, el interés, toda la atención que merece? A pesar de nuestra proverbial apatía; á pesar de las economías que creemos necesarias para mejorar nuestra maltrecha Hacienda, hay cosas que se imponen para vencer aquella, y hacer un sacrificio más para un objeto tan apremiante. Es preciso obrar y obrar pronto. Incócese el expediente; concédase el crédito necesario, y procédase, en fin, con rapidez y premura. Y, aunque nuestra modesta indicación poco vale, consígnese también cantidad suficiente para adquirir los aparatos de tender y zapar los cables, con los cuales, adaptándose á un buque de Guerra, podrían remediarse en breve tiempo las averías que sobrevienen, como se verifica con las que ocurren en los que son propiedad de empresas particulares, en mucho ménos que el que se emplea en España para determinarlas y conocerlas.

(De *El Ancora*.)

MÁS SOBRE EL CABLE.

De cada día vá acentuándose más la convicción de que nos quedamos sin cable telegráfico y de que es preciso hacer algo para reemplazarlo.

¿Cuándo y quién ha de hacer el milagro?

Según el deseo y las necesidades de esta provincia, en seguida y por el Gobierno, bien sea tomando la iniciativa, convencido de la importancia que tiene para todos ese servicio, bien sea acogiendo decididamente la proposición que al efecto presentará y defenderá en breve, según nuestras noticias, el dignísimo representante de Mallorca Sr. Maura.

La interrupción que en dicho cable se experimenta desde el viernes, después de las anteriores, hace sospechar que será definitiva; y si la sospecha se convier-

ban un proyecto de unión entre las dos familias, y que él veía sin disgusto el resultado de las gestiones de aquellos diplomáticos caseros.

IV.

EL SUPPLICIO.

Mientras tanto, la pobre Blanca lloraba en secreto la pérdida de sus doradas ilusiones.

El mes de Diciembre llegaba á la mitad de sus días.

Desde la aurora, caía sobre París una nieve finísima y abundante, que daba cierto aire de respetable vejez á los árboles de los paseos y cubría de blanquísima y mullida alfombra el asfalto de *bulevar*.

Un elegante cupé se arrimó á la acera, y paró delante de la tienda de Julieta Morel.

Del coche saltó el marqués de Laval, que entró apresuradamente en casa de la florista.

—¡A ver! gritó á Julieta. Necesito un ramo magnífico, todo blanco, simbolo de pureza. A ver si se hace en seguida, Pongan flores de esquisita fragancia. Que sea una verdadera obra artística, del mejor gusto.

(Se continuará.) JUAN B. ENSEÑAT.

FOLLETIN.

EL RAMO DE NOVIA.

(Continuación.)

Matilde, era una hermosa y simpática morena, digna de servir de modelo para una Venus andaluza.

El marqués de Laval estuvo atento, amable, casi galante con la simpática Matilde; en vista de lo cual sus officiosos amigos auguraron para sus gestiones un magnífico resultado y se proclamaron unos Metternik y unos Cavour en materia diplomática.

Con todo, el de Laval, sin dejar de visitar con frecuencia el aristocrático salón del señor duque de Holtry, continuaba siendo parroquiano asiduo de Julieta Morel, en cuya tienda pasaba á menudo las horas muertas.

Aunque no debían ser tan muertas como parecían, las horas pasadas por el jóven marqués en el taller de Blanca, á juzgar por las maliciosas murmuraciones de las demás floristas, compañeras de la ahijada de Julieta.

Fuese á fin de cortar aquellas murmuraciones, fuese á causa de un notable en-

friamiento en el entusiasmo del marqués, este parecía ocuparse cada día menos de Blanca.

Sin embargo, este cambio de conducta coincidió con un considerable aumento en la afición del jóven por las flores—á lo menos por las de la tienda de Julieta—, pues cada día las compraba en mayor cantidad.

Las maliciosas suposiciones de las oficialillas no cesaron, pero cambiaron de objetivo, pues de pronto se observó que quien atraía al marqués era, al parecer, el ama de la casa. Y ello nada tenía de inverosímil, por cuanto Julieta, á pesar de sus treinta años, era fresca de carnes y podía pasar incontestablemente por una real moza.

Varias veces, el marqués había entablado con ella animada conversación en voz baja. Esto no ofrecía en sí grande importancia. Pero había la circunstancia agravante de que aquellos coloquios íntimos se habían celebrado detrás de unas palmeras de anchas hojas, que ocultaban discretamente á los interlocutores, con gran disgusto de las curiosas oficialas.

Estas rezaban por su parte largas retahilas de comentarios, que no paraban hasta que aparecía otra vez Julieta, con

cara de pascuas, de entre las palmeras.

Entre tanto ¿qué era de Blanca?

La pobre muchacha languidecía á ojos vistos. Su bellissimo rostro tomaba un pronunciado tinte de melancolía, y sus grandes ojos miraban con una tristeza que partía el corazón.

Sus compañeras de taller no dejaban de mortificarla amenudo con picantes alusiones al desvanecimiento de las ilusiones vanas que ciertas jóvenes soñadoras acariciaban con sobrada facilidad. ¡Cuántos desengaños se evitarían, sin las pretensiones locas de muchas infelices! No hay nada peor para una chica, que llenarse la cabeza de románticas ilusiones. Así echaban su cuarto á filosofía aquellas picaruelas, mientras sus hábiles manos confeccionaban ramos y guirnaldas, que parecían obra de hadas impecables.

El marqués tomaba parte, á veces, en la conversación de las floristas; y era de notar que con frecuencia hablaba de lo que al parecer mortificaba más á la pobre Blanca. A propósito de cualquier cosa, aludía al viejo duque de Holtry y ponderaba las cualidades de su bella hija. Más de una vez llegó al extremo de dar á comprender que sus amigos acaricia-

te en realidad, ya podemos darnos por incomunicados hasta que se nos atienda en la forma que venimos indicando y para lo cual creemos nos asiste indiscutible derecho.

De modo que no es favor lo que pedimos; es justicia.

No hay razón que pueda oponerse á la realización de esa mejora indispensable; y si son muchas las que nos abonan: luego ha de prescindirse de toda consideración política y aun económica, para conseguirla, á menos que no quiera tratarse nos como si fuéramos insociables é indignos de figurar en el concierto universal.

Esperamos con ansia conocer la actitud de nuestros representantes, aunque ya presumimos que ha de ser decidida; y más aun ansiamos conocer cómo resuelve el Gobierno ese problema, que podrá ser más ó menos costoso, pero que nada tiene de insuperable y exige una pronta determinación.

El *Ancora* publicó ayer un artículo demostrativo de la necesidad de tender cuanto antes un cable telegráfico entre Sóller y Barcelona, único medio de asegurar la comunicación de estas islas con el continente.

El apreciable colega se pone al lado de los que con más ó menos ahínco pero con iguales razones, iguales derechos y con el celo que inspira la defensa de importantes intereses, venimos defendiendo el asunto.

Dice, y tiene razón el colega: Es preciso obrar y obrar pronto; y dirigiéndose á los poderes constituidos, á nuestras dignas autoridades y á los representantes de la provincia en Cortes, á quienes considera movidos por la fuerza de la opinión que la prensa traduce con acierto, espera que dedicarán á este asunto toda la atención que se merece.

La necesidad del cable si no existiera desde mucho tiempo, hoy se impondría.

Mañana seguramente tendremos un motivo más para echarle de menos, pues llegará la escuadra inglesa y no podrán nuestras autoridades comunicar la noticia al Gobierno.

Médtese sobre la gravedad que entrañaría el hecho si así como vienen en son de paz y cordial amistad, vinieran esas fortalezas flotantes en son de guerra y por sorpresa.

De aquí á que nos llegaran auxilios ya podríamos haber sucumbido todos y con nosotros la dignidad de la patria, aunque vendiéramos caras nuestras vidas.

El *Diario* también publica un nuevo artículo del que dice ser autor D. Luis Palau en el que se desarrolla con poderosos argumentos y apoyándose en los que con nosotros han expuesto otros dignísimos compañeros, la oportunidad de iniciar el expediente que ha de preceder á la colocación del nuevo cable.

Si no se nos atiende, no será por falta de razón y por no pedirlo fundadamente, sino porque la onda sonora producida por la voz del derecho no llegará, tal vez por falta de conductor, á las regiones á donde se dirige.

Y tal no debemos suponer.

Tiene el archipiélago Balear sobradísima importancia moral y material, política é internacional, para dejarlo abandonado al acaso.

El Gobierno que tal hiciera sería responsable ante la historia de las consecuencias que el abandono acarrearía.

(De El Isleño.)

UN CABLE Á BARCELONA.

Las frecuentes interrupciones de la línea telegráfica que nos une á Valencia, hacen pensar en la urgente necesidad de establecer un cable que nos ponga en comunicación directa con Barcelona. Están interesados en ello principalmente los comerciantes é industriales, que sufren graves perjuicios con aquellas interrupciones, y en general el público todo, que queda falto de noticias recientes. Parécenos convendría que los industriales y comerciantes, los periodistas y varias de las Sociedades importantes de la provincia, tomaran la iniciativa de una reunión donde estuviesen representados todos los elementos y clases del país y que tuviese por objeto hacer constar de una manera pública y autorizada la viva aspiración del país á tener el mencionado cable, y elevar la exposición al Gobierno en este sentido, procurando que la apoyasen con toda su influencia los Sres. Senadores y Diputados por esta isla. Seguros estamos de que Mallorca entera había de agrade-

cer profundamente estos trabajos á sus iniciadores y protectores, pues se habría así satisfecho una de sus necesidades más sentidas y apremiantes.

Sembramos la idea, por si nuestros colegas quieren apoyarla, procurando que se efectúe cuanto antes la reunión á que antes nos hemos referido.

(De El Palmesano.)

NOTICIAS.

Una casa de Londres acaba de recibir un pedido de gran cantidad de globos aereostáticos de guerra por cuenta del Gobierno ruso. Cada globo, con su barquilla dispuesta para seis hombres y todos los accesorios, costará 500 libras esterlinas (12.500 pesetas).

Su Santidad ha señalado el día 13 de Octubre para conmemorar al glorioso San Alfonso Rodríguez.

La gran fábrica de los Sres. Batlló y Batlló, situada en las *Corts de Sarriá*, el día 30 del pasado Enero cerró por completo las puertas que á tantos centenares de padres de familia habían visto entrar y salir. No queremos describir la próxima miseria de los mismos.

Ayer tuvo lugar en la casa Consistorial de Barcelona una reunión de propietarios interesados en la apertura de la calle de Cortes (Granvía), pues por falta de número no pudo celebrarse dicha reunión el día anunciado.

Se asegura que irán á Barcelona con motivo de la Exposición Universal, además de la Reina regente, D.^a Maria Victoria, y el Rey Alfonso XIII, las dos infantas, la madre de la Regente, la infanta Isabel y el sucesor del emperador Francisco José de Austria.

Según dice *El País*, de Lérida, en el presente mes empezarán las obras del Canal de Aragón y Cataluña, con lo que se dará ocupación á centenares de braceros.

El comité de Francia ha pedido á la Junta Directiva de la Exposición Universal tres naves del gran palacio de la Industria, ó sean 5000 metros cuadrados de terreno, y espera tendrá que pedir más, pues reina gran entusiasmo para concurrir al certamen.

En la sesión que el Ayuntamiento de Barcelona celebró en la tarde del martes último, acordóse elevar una exposición al ministerio de la Guerra para que, mediante la cantidad de 250.000 pesetas, el ministro del ramo entregue al Ayuntamiento los cuarteles de la ex-Ciudadela, dictándose la real orden y firmándose la escritura de cesión á favor del Municipio.

Las últimas heladas han perjudicado de una manera pocas veces vista á los olivos del Bajo Aragón, especialmente á los de los términos de Samper de Calanda é Híjar, donde puede darse por perdido la mitad del arbolado.

El día 28 del pasado Enero llegó sin novedad á la Habana el vapor-correo *Ciudad Condal*.

Nada menos que 12.796.533 pliegos de papel de oficio ha entregado gratis la dirección de Rentas á los tribunales de justicia del reino para las actuaciones en el corriente año.

En Barcelona días pasados inflamóse una caldera en la que se hacía la pasta de fósforo, resultando con varias quemaduras el encargado y cuatro operarias ocupadas en la confección de cajas.

De Barcelona se nos dice que la Comisión encargada de erigir, en la Rambla de Cataluña, un monumento destinado á honrar la memoria del popular músico catalán D. José Anselmo Clavé, se propone activar los trabajos para ver

cumplido en breve su cometido.

Entre las reformas que trata de introducir la sociedad tabacalera, figura la sustitución de los cigarros de medio real por otros de 10 céntimos, que serán de diferentes condiciones de los que hoy se elaboran.

De una estadística que remiten á un periódico alemán, resulta, según cálculo aproximado, que hay en el mundo un millon de ciegos. El Cairo es la población que cuenta mayor número, pues por cada 20 habitantes hay uno.

Un periódico norte-americano dice que en un bosque del estado de Kentucky ha sido encontrado un globo destrozado con un cadáver en la barquilla. La autopsia demostró que el aereonauta había muerto de hambre.

Por un horroroso incendio fué destruido en la noche del 28 de Enero último, el teatro de Variedades, de Madrid.

El primero que se apercibió fué el sereno del barrio, serían las seis de la madrugada, y como la función se había terminado á las doce y á la una habían ya salido los últimos artistas, no hubo desgracia alguna personal.

Del edificio y de algunas casas contiguas, han quedado solo las ruinas.

De la isla de Cuba escriben que la zafra promete ser brillante; los campos de caña se ostentan lozanos y la bandera que de ella brota es el signo de estar en plena sazón para rendir el jugo sacarino más estimado del mundo. Si continúa el buen tiempo presente, de seguro que los hacendados se desquitarán de muchos gastos y de la merma de la anterior. Noticias recibidas de los extremos de la isla, así lo vaticinan.

Desde 1880 á 1887 se han extraído de los puertos de los Estados-Unidos con destino á España trigos por valor de 49 millones de pesetas.

El Ayuntamiento de Tortosa ha elevado una exposición al señor ministro de Fomento solicitando se instale en aquella ciudad una escuela práctica de agricultura.

Trátase en Ruan (Francia) de colocar una preciosa estatua de Juana de Arco, en una de las colinas que rodean la ciudad.

Dicha estatua será costeada por el Municipio, según aseguran á *La Dépêche* de Tolosa.

El Consejo federal de Suiza ha ordenado la expulsión de infinidad de anarquistas residentes en Zurich, y se espera que se harán otras expulsiones en breve que no serán de la misma índole.

En 28 del próximo pasado Enero cayó en los Estados-Unidos tanta nieve, que, particularmente en Nueva-York, no recuerdan ni aun los más ancianos haber visto una cosa parecida.

Muchos trenes quedaron detenidos y esta paralización ha sido causa de accidentes desagradables en los viajeros.

CRÓNICA BALEAR.

En la Catedral de Ciudadela celebróse el viérnes de la pasada semana un solemne funeral en sufragio de los pobres pescadores que el próximo pasado mes naufragaron en aguas de aquellas costas.

Han sido nombrados por el Ilmo. Señor Obispo de Menorca, Ecónomo de Mercadal, D. Jaime Garriga; Ecónomo de San Juan del Horts, con residencia en el Monte Toro, D. Rafael Mascaró; Coadjutor de Ferrerías, D. Cristóbal Febrer, y Coadjutor de Mercadal, D. Jaime Galvés.

Algunas personas de Felanitx han comprado el monte de San Salvador con el objeto de entregarlo al venerable Santuario; para que pueda disfrutar de él, como lo hacía en años anteriores.

A las dos de la tarde del juéves de la semana pasada fondeó en la bahía de Palma la escuadra inglesa del Canal, que componen los buques; *Northumberland*, *Alincourt*, *Temeraire*, *Sultan*, *Monarch*, *Iron-Duke* y *Curlew*.

Después de haber echado anclas, el buque insignia *Northumberland* izó en su palo mayor el pabellon español y saludó con los cañonazos de ordenanza.

El fuerte de San Pedro contestó inmediatamente al saludo.

En la sesión que celebró el Ayuntamiento de Palma en la noche del 27 del próximo pasado mes, acordó elevar una exposición al Gobierno para que ordene la reparación del cable roto entre Javea é Ibiza y disponga la colocación de uno nuevo entre Sóller y Barcelona, nombrándose acto seguido la Comisión especial encargada de redactar la mencionada exposición.

Dos muchachos, en Felanitx, jugaban con un arma de fuego ignorando que estuviese cargada, y, al dispararse, hirió gravemente á uno de ellos en un muslo. En la misma ciudad otros varios dispararon un pistón ó capsulilla que contenía fulminante, é hiriendo á una jóven que pasaba la dejó muy mal parado un ojo.

Al siguiente día de su llegada á Palma, el Almirante de la escuadra inglesa, acompañado del Cónsul, visitó á las Autoridades, siendo recibido con los honores correspondientes á su categoría.

Dichas Autoridades devolvieron la visita al Sr. Almirante y demás Jefes de la escuadra.

El sábado último reunióse la Comisión organizadora de la Exposición Universal de Barcelona, en el salón de sesiones del Consejo de Agricultura en Palma.

La compañía de zarzuela que actuaba en el teatro de Felanitx y que había ya celebrado la función de despedida, ha reanudado sus tareas y continuará hasta el último día de carnaval.

La Excm. Diputación Provincial de estas islas ha sido premiada en París, en el certámen sobre higiene, por dos memorias, una del Sr. D. Eusebio Estada, ingeniero de caminos, y otra del señor D. Juan Lladó Pbro., director de la inclusa.

Para el 28 de Febrero próximo anunciase subasta con objeto de contratar el suministro de aceite vegetal, carne de vaca, manteca de cerdo, tocino, gallinas, pollos y vinos que sean menester en el Hospital militar de Palma.

En la carretera de Portopí una piedra cogió el pié á uno de los operarios, lastimándosele gravemente, siendo después conducido al Hospital.

La sociedad de socorros mútuos que una gran parte del clero tiene establecida en Palma, ha elegido facultativo de la misma á D. Tomás Darder.

Según dice *La Opinión* sigue recrudeciendo en Lluchmayor la epidemia del sarampion, por cuyo motivo continúan cerradas las escuelas públicas.

Dicho colega añade que en Pollensa sucede una cosa parecida, y que en Alcudia no faltan casos.

El juéves de la semana pasada y con asistencia del Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, dieron principio en la iglesia de San Francisco de Palma, los ejercicios de la santa Misión, por el Rdo. P. Lasquivar, de la Compañía de Jesús.

Se ha hecho cargo accidentalmente de la jefatura del servicio de Obras Públicas de esta provincia el ingeniero D. Eusebio Estada.

En aguas de Alcudia fué aprehendido días pasados, por las fuerzas destinadas al servicio de guarda-costas, un falucho cargado de tabaco.

Durante el mes de Febrero se verificará la cobranza del tercer trimestre de contribución en los pueblos de la provincia, pues así lo anuncia la sección correspondiente del Banco de España.

Según dicen los periódicos de Mahon, en la isleta del Rey ó del Hospital, labrándose una faja de tierra próxima al edificio militar, se encontró un precioso pavimento de mosaico, un capitel del orden corintio y un regular número de tejas planas; con todos los indicios de poder aun descubrirse mayor yacimiento.

En Villa Carlos se han empezado ya las obras del muelle de Calacorp.

El lunes de esta semana falleció en Palma una niña atacada de viruela. Dicha niña era hija de una familia recientemente llegada de Barcelona y que se había instalado en la calle del Sol.

A causa del mal tiempo no llegó el lunes de esta semana el vapor correo de Valencia.

Mañana se celebrará fiesta civico-religiosa en el pueblo de Sansellas dedicada á Santa Agueda.

El Vapor *Memorca* que salió de Palma el lunes á las cuatro de la tarde, tuvo que arribar á Porto-Colom á causa del temporal.

Hace algunos días que guarda cama el Alcalde de Palma D. Manuel Guasp.

La Comisión provincial, en la sesión que celebró en la noche del martes de esta semana, acordó igualmente dirigirse al Gobierno de la nación pidiéndole el establecimiento de un hilo desde la fortaleza de la Mola, en Mahon, á Barcelona, otro de Sóller á Barcelona y la reparación del que une á Ibiza con Javea, si es posible.

La suscripción iniciada en Palma por S. E. Ilmo el Sr. Obispo, para construir una Casa de Ejercicios que á la vez sirva de expansión á los seminaristas, ascendía el lunes á 36.380 reales.

Para llenar vacantes en la Junta Directiva de la Sociedad Arqueológica Luliana, han sido nombrados los Sres. Don Sebastian Cerdá párraco de Santa Eulalia, D. Pedro Antonio Sancho, y D. Miguel Mestre.

CRÓNICA LOCAL.

A la edad de 57 años y víctima de la enfermedad de que tienen ya noticia nuestros lectores, falleció, en la madrugada del domingo último, D.^a Bárbara Frontera y Bauzá.

El acto de la conducción del cadáver al cementerio, que se verificó con cruz alzada en la tarde del mismo día, fué extraordinariamente concurrido, y lo mismo el funeral

que en sufragio del alma de la finada celebróse al día siguiente en la parroquia de esta villa.

Nosotros, al pedir al cielo para la virtuosa señora, modelo de esposas y de madres, descanso eterno, pedímosle igualmente el bálsamo de la resignación para los que la lloran, á quienes tan irreparable pérdida deja sumidos en el más amargo desconsuelo.

Nos alegramos de poder hacer hoy una rectificación con respecto del hurto de gallinas, de que dimos cuenta en nuestro número anterior.

Deseosos de averiguar la verdad, hemos preguntado á quien podía enterarnos, y resulta que, si bien es cierto que en el *Camp de S'Oca* faltaron dos de dichos animales, también lo es que al día siguiente ó dos días después volvieron á aparecer, no sabemos si por arrepentimiento ó porque en vez de hurto hubiesen sido extraviados los animales por la presencia de algun perro en el gallinero, que todo podría ser.

La de la casa de la calle Nueva, si espantada huyó del gallinero, *s'ha feta sauvatge* á estas horas, pues no se han sabido de ella más noticias.

La copiosa nieve que cayó en los primeros días de la semana que fine hoy, pintó de color blanco nuestros vecinos montes hasta el olivar de la base, y blanqueados continúan todavía dando á este valle un aspecto todavía más pintoresco en estos días de esplendente sol.

Han visitado este pueblo durante la presente semana algunos Jefes y Oficiales de la escuadra inglesa anclada en la bahía de Palma, los cuales, aprovechando la ocasión de su permanencia en la isla, y el permiso que les dió el Almirante para visitar algunas de las bellezas que contiene, dieron la vuelta por Miramar, Vall-demosá y Deyá, marchando de esta por el *Coll*.

Como poca cosa basta en este pueblo para excitar la curiosidad de los transeúntes, al anochecer del juéves, frente á la casa Consistorial reunióse multitud de gente formando corrós y hablando acaloradamente, unos defendiendo y otros censurando al municipal efectivo ya.

Parece ser que jugaban en la plaza de Estiradors varios muchachos y que, al ver al vigilante, echaron á correr en dirección al *torrentó de Can Creveta*, lo cual dispertó en el empleado el deseo de ser temido. Siguióles la pista y no tardó en alcanzar á uno (al más afeminado por supuesto) al que pegó, según de público se dice, y arañó en la cara, según puede verse en el muchacho, al mismo tiempo que lo acompañaba á su casa.

La madre del muchacho dió parte al Alcalde, extrañándose de que un municipal que quiere hacerse respetar proceda de esta manera, y hé aquí la causa del grupo de que hemos hablado.

Dos hombres, según informes, en las afueras de la población apalearon á otro que, por estar demasiado abrevado, les había dirigido palabras propias del que se encuentra en tal estado.

Y no comprendieron los valientes

que bastaba el más débil para *bañar es nas de saliva* al infeliz...!

¡Heróica fazaña!

En la *Crónica Balear* del presente número decimos que el Ayuntamiento de Palma y la Comisión provincial, en las sesiones que respectivamente celebraron en las noches del 27 y 31 del próximo pasado Enero, acordaron elevar al Gobierno de S. M. una exposición pidiendo la unión telegráfica de este pueblo con Barcelona.

No podemos menos que aplaudir la idea y suplicar á nuestra Corporación municipal haga lo propio, tomando tan acertado ejemplo. Redacte una exposición, y si no quiere convocar á una reunión general, por ser siempre relativamente escaso el número de concurrentes, disponga salgan los empleados con objeto de recoger no solo las firmas de los mayores contribuyentes y personas de valía, sino que además la de todos los vecinos que sepan escribir y estén conformes con el contenido de la exposición.

Creemos ha de dar este paso excelentes resultados.

Conforme habrán visto nuestros lectores en la sección religiosa del presente número, el próximo juéves se celebrará en el oratorio de Santa Catalina del Puerto la fiesta que los vecinos de aquella barriada dedican anualmente á la gloriosa mártir Santa Apolonia.

La circunstancia de ser dicho día el *juéves gordo* y la devoción que tiene en Sóller la Santa advocada contra el dolor de muelas, hacen esperar mucha concurrencia, sobre todo si el día se presenta sereno.

Entre la infinidad de cosas que suceden en este mundo ¿podría ó no suceder el que hubiese concejal del Ayuntamiento que, con la idea de tener más ganancia en los géneros en que comerciaba y abusando del honroso cargo que se le confirió, tratara de entrar por la carretera de Deyá, ó por otra parte, los géneros que le hicieren falta, sin pagar los correspondientes derechos, valiéndose de la oscuridad de la noche y de los servicios que le prestara un hombre mediante dos pesetas?

¿Podría esto suceder? ¿Sí? Pues en tal caso ojo, mucho ojo, no fuera que después... *sucediese*.

Hay un refrán que dice que *á rio revuelto ganancia de pescadores*, y no lo debería olvidar nuestra Corporación municipal.

Hemos recibido atenta invitación para asistir á la série de bailes de máscara que varios jóvenes aficionados se propusieron dar en el salón de *Cas Pollensí*, la que empezó ya el domingo último.

Agradecemos el obsequio.

Desde el día primero del actual se hallan expuestas al público, en el zaguan de la casa Consistorial, las listas electorales para Ayuntamientos.

Hemos recibido el almanaque que nuestro colega *El Felanigense* regala todos los años á sus abonados.

Agradecemos la atención.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

Ordinaria de día 28 de Enero.

Por segunda convocatoria celebróse dicha sesión, y en ella después de aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario, acordóse nombrar guardia municipal al individuo Juan Tarrasa Capllonch.

Ordinaria del día 2 del actual.

Después de aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario acordóse:

Nombrar á los médicos D. Andrés Pastor y D. Juan Marqués para los reconocimientos facultativos de las excepciones legales del actual reemplazo, y revisión de las alegadas en los tres reemplazos anteriores.

Nombrar tallador á D. Antonio Juan Seguí para la medición de los mozos del actual reemplazo y los que están sujetos á revisión pertenecientes á los tres reemplazos anteriores y

Convocar á los mozos del reemplazo de 1887 para el sábado próximo 4 del actual á las seis y media de la tarde, con objeto de darles cuenta de una carta recibida de la Comisión nombrada en el Circo Ecuéstre de Barcelona para impetrar la gracia, del Gobierno, de que, antes de finir el plazo señalado para la rendición de los á quienes haya tocado la suerte de soldado, señale el contingente que á cada zona corresponda; que sea este lo más reducido posible en razón á la gran miseria del país; que los redimidos no perjudiquen á los que tienen un número más alto, y que se conceda una prórroga para redimir ya que vá á terminar el plazo.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Varones 4.—Hembras 2.—Total 6.

DEFUNCIONES.

Día 29.—Falleció D.^a Bárbara Frontera y Bauzá de 57 años de edad.

Día 31.—Margarita Enseñat y Gallart de 9 meses.

Día 31.—Bartolomé Castañer y Rullan de 1 año.

Día 2.—Salvador Vicens y Castañer de 9 meses.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella 8 div. 4'95
Cette " 4'95 1/2
Demás plazas francesas 4'96 1/2

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 29.—De Lanouvelle en 3 días laud Naranjera, de 21 ton., pat. Francisco Arbona, con 5 mar. y lastre.

Día 3.—De Lanouvelle en 3 días laud Esperanza, de 32 ton., pat. Juan Vicens, con 5 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 28.—Para Agde laud 2.º Remedio, de 36 ton., pat. Juan Pons, con 6 mar., 1 pas., naranjas y limones.

Día 28.—Para Valencia jabeque Providencia, de 67 ton., pat. Mateo Frontera, con 8 mar. y lastre.

Día 29.—Para Valencia jabeque Libertad, de 65 ton., pat. Juan Arbona, con 8 mar. y lastre.

Día 1.º.—Para Cette laud Constante, de 40 ton., pat. Jaime Miró, con 6 mar. y naranjas.

Día 2.—Para Lanouvelle laud Naranjera, de 21 ton., pat. Francisco Arbona, con 5 marineros, 1 pas. y lastre.

Ferro-Carriles de Mallorca.**SERVICIO DE TRENES**

que regirá de 15 Octubre á 31 Marzo de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—2 tarde.

CORREOS.**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 4 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana via Alcudia y jueves 7 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 10 mañana.

De Barcelona, jueves 10 mañana, via Alcudia y sábado 7 mañana directo.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

5 Domingo de Sexagesima: Sta. Agueda vírgen y mártir y Sta. Calamanda vírgen.

6 Lunes.—Sta. Dorotea vg. y mr. y S. Antoliano.

7 Martes.—S. Romualdo ab. y fdr. y San Ricardo.

8 Miércoles.—S. Juan de Mata fundador.

9 Jueves.—Sta. Apolonia vg. y mr.—*Jueves gordo.*

10 Viernes.—Sta. Escolástica vg. y S. Guillermo er. cfr.

11 Sábado.—S. Lázaro ob. y S. Saturnino presbítero y mártir.

Luna nueva á las 12 y 3 minutos de la noche en Acuario.—*Lluvias ó vientos.*

CULTOS SAGRADOS.

El día 8 á las 7 de la mañana, en la iglesia parroquial, el ejercicio mensual á la Purísima Concepción de la Virgen.

El día 9, en el oratorio público de Santa Catalina del Puerto, se celebrará la fiesta anual dedicada á la devota figura de Santa Apolonia, á las nueve y media tercia y la misa mayor con música, predicando el Sr. Cura-párroco.

El mismo día en el oratorio público de las Madres Escolapias habrá fiesta solemne en honor del Sagrado Corazón de Jesús, con misa mayor cantada por las alumnas del colegio.

Sección de Anuncios.

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES PARA GUARDAR CAUDALES SISTEMA BAUCHE.

Los mejores arcos de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios, y se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.-Brossa, 25.-PALMA.

Precios de fábrica sin competencia.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en alemán con el título de

DIE BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT

Versión castellana de D. Santiago Palacio vice-cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por

D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER

DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, papel agarranzado y tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNA PESETA.

Suscribese en la Tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona.

RUBERT HERMANOS,

Consignatarios de buques, comisionistas y negociantes de calzado al por mayor.

SAN JUAN DE PUERTO-RICO.



TIENDA-ALMACEN DE PAPELES

DE

FRAN. CO ROCA É HIJOS

Papeles de todas clases y objetos de escritorio

ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. fumadores los mejores papeles conocidos. Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas

Violon.-Dos Cuartos.-España.

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

LA ESCUELA POPULAR

Ó SEA

MÉTODO RAZONADO

para la ampliación de la primera enseñanza y preparación para el ingreso á la segunda

por

D. FRANCISCO SALTOR Y MONTAGUT.

Véndese en la tienda de artículos de escritorio de J. Marqués Arbona

San Bartolomé, 17.-SÓLLER.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.-Plaza de la Constitución.-SÓLLER.

OBRAS DE D. JOSÉ RULLAN Pbro.

Historia de Sóller en sus relaciones con la general de Mallorca.

Memoria sobre el algarrobo y su cultivo en Mallorca, con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Se hallan en venta en la imprenta y taller de encuadernaciones de J. Marqués Arbona, San Bartolomé, 17.—Sóller.

DOS Y DOS FAN CUATRE

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

DE

S' ILLÓT

PER

UN TAL L' AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEUA)

AMB UN PRÓLECH D' ES SEU FIY MAJÓ,

EN TOFOLET,

QUE JÁ COMENSA Á SURTI D' ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta colecció de cartas forma un folleto en 4.ª, de mes de xexanta páginas, elegantement imprés, y se ven á setenta cinch cèntims de poseta á sa tenda d' articles d' escritori de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.-Sóller.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martinez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.-SÓLLER.

Tanto se vende co-

mo se arrienda, medio cuarto de hora de agua de la fuente de S'Olla y pago del Puig den Ramis; en esta imprenta darán razon.

Desea venderse un

billar con todos sus accesorios; todo en muy buen estado.

Informarán en esta imprenta.

AGENCIA DE ADUANAS.

TRASPORTE de MERCANCÍAS á DOMICILIO para Barcelona, Madrid y demás principales plazas de España y Extranjero.

DESPACHO DE BUQUES Y MERCANCÍAS.

CORTÉS HERMANOS

60, Marina, 60.
PALMA.

LIBRERÍA DE LANCE,

DE LUIS FÁBREGAS

Brossa, 25.--Palma.

Esta acreditada casa proporciona toda clase de obras, incluso las últimas ediciones de lujo, con un 20, 30, 40 y hasta 50 p.º de rebaja.

Las obras existentes en la casa se venden á plazos ó al contado con grande rebaja de precios.

Se compran libros y bibliotecas de todas clases, sea cual fuere su importancia.

Brossa, 24.-Esquina á la calle de Quint.-PALMA.

ALMACEN DE PAPEL OBJETOS DE ESCRITORIO

FABRICACION DE LIBRITOS PARA FUMAR

MARCAS:

Nuestra Señora de Lluch, Amor, Bandera Mallorquina, Clavel Español, y otras de las más acreditadas

CERILLAS Y FÓSFOROS en cajitas y á granel.-Cajitas Arca de Noé, 3 céntimos de peseta! Al usar una de ellas no se comprará de otras.

DEPÓSITO DE CARTONES estraza, paja y madera

PAPELES DE TODAS CLASES

LA CUESTIÓN DE LOS SIETE

Rompe-cabezas chino con más de mil soluciones.

Precio 110 céntimos de peseta!

CASA FUNDADA EN 1850.

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLÉS É HIJO
Sindicato, 59.-Aceite, 1

PALMA.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á Can Domingo, carretera de Palma.

SÓLLER.-Imprenta de Juan Marqués.